

Otros puntos de apoyo más recurrentes, y este es seguramente el apartado más endeble de esta investigación, el de identificar en localización y en personas a estos destacados colaboradores de la comarca, serían la casa de Alberique, establecido en el viaje de exploración de "Jalisco", al tiempo que "Chaval" entra en La Yesa y Canales; la del Churro "Medio Mullao" (cuya madre y dos hermanas viven en Barcelona) y la de sus tíos; la casa Pastora o Pastrana, junto al caserío de Benalí habitada por unas personas mayores; la de la Tortilla; y la de la Cañada que servirá de intermedio en la ruta hacia Yecla. A falta de identificar con exactitud algunas de estas posiciones de apoyo, hemos de dejar constancia que en el mes de julio de este año se detiene a dos familias, una instalada en las Casas del Curro de Jarafuel formada por Florencio Piqueras y María Giménez Lacuesta; y la segunda con residencia en la partida de Monejatal de Bicorp y con Ramón de los Santos e Isabel Anaya Lázaro como cabezas de la misma. Por estas fechas de llegada y asentamiento se realizan mayormente operaciones de propaganda en Fuente la Higuera y Navalón, o se sabotea algún tren. Una parte del grupo intentará un impopular control de carreteras, no precisado el enclave (posiblemente en la ruta hacia Casas Ibáñez), con el consiguiente tiroteo a un coche donde van mujeres y niños y muere un alcalde pedáneo. En la aldea de El Oro, a donde se encaminan "Ventura", "Angelillo", "Jacinto" y "José", no llegarán a entrar una vez sepan que hay dotación de civiles. Y el 15 de agosto a pleno mediodía el ya citado nuevo control de carreteras en el puerto de La Ollería (Canals), aprovechando las ferias de Játiva, donde muere un conde. El grupo sabía de la dificultad de la zona por lo poblada que estaba, los numerosos puestos de la GC y con apenas vegetación guerrillera, pero las desavenencias entre "Chaval" y "Pepito el Gafas" hicieron que el amor propio del "Chaval" se pusiera de manifiesto y se diese el golpe. Se esperaba coger algún auto aparente; y tras tres días de vigilancia se vio llegar un Ford (M-66191). Inmediatamente se cortó la vía con unas piedras y le dieron el alto, pero el vehículo pegó un frenazo y salió marcha atrás rápidamente. Con la misma presteza los guerrilleros "Jalisco" y "Ceferino", que cubrían la retirada, dispararon sobre el mismo, aunque las órdenes eran de hacerlo contra las ruedas. El coche se paró en seco y al abrir sus puertas se encontraron con un ocupante, el conde de la Rosa, muy gravemente herido, y otro leve, éste era el marqués de la Roca. La operación resultó un fracaso pues los ocupantes no llevaban dinero, tanto sólo una caja de bombones para la hija del general Kindelán. El hecho ocurrió el 15 de agosto y en él resultaría muerto Juan Estruch Carmona, y herido Eleuterio López Clavel.



GC en el transformador de Enguera, 1950 (Familia Orbis)

Tras la fallida acción de las ferias de Játiva, el grupo se retira a sus bases de la sierra de Enguera. Son fechas en las que han quedado para enlazar con su jefe del